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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEDE DEL IEEQ 
 
INTRASCENDENTES VÍNCULOS FAMILIARES DE LOS PROVEEDORES DEL IEEQ: EGUIARTE MERELES 
Por David Jiménez 
La esencia del Instituto Electoral vale más de lo que se establece en una escritura, sentenció el secretario ejecutivo 
del organismo. Para el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) es intrascendente quién es el proveedor 
de papelería o del propio edificio, respondió el secretario Ejecutivo del organismo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
al ser cuestionado sobre el pago de renta al suegro de Ricardo Anaya Cortés, presidente nacional del Partido 
Acción Nacional (PAN).  Eguiarte Mereles aseguró que desconocía el hecho de que el IEEQ rentara el inmueble a 
Donino Ángel Martínez Diez, suegro del presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, aunque consideró que 
el hecho es intrascendente: “Es que no es noticia. Nosotros contratamos el arrendamiento con tres personas y 
nosotros no investigamos relaciones de parentesco de ninguno de nuestros proveedores, de manera que no es nota 
para nosotros”. Si cualquier proveedor, hasta el de la papelería, tiene un parentesco con un funcionario o personaje 
público es totalmente intrascendente para el Instituto, ahondó el secretario Ejecutivo. Las oficinas centrales del 
IEEQ se ubican en avenida Las Torres, número 102, en la colonia Residencial Las Galindas, predio del que es 
copropietario el suegro de Ricardo Anaya Cortés y por el que se pagan más de 160 mil pesos mensuales (Tribuna 
de Querétaro, 813). Al respecto, Eguiarte Mereles aclaró que el IEEQ tiene instalados 24 consejos municipales y 
distritales en todo el estado de Querétaro, por lo que se buscan casas con ciertas características y amplitud, lo que 
se traduce en “irrelevante” si es propiedad de algún funcionario, expresidente municipal o exdiputado. “Es 
irrelevante, creo que para nuestros ciudadanos, que integran los consejos, me parecería hasta ofensivo decirles 
que su función se ve alterada porque en una escritura aparece el nombre de alguien”, señaló. Eguiarte Mereles 
agregó: “Creo que hay que ver más allá. El hecho de un nombre, en un arrendamiento, de cualquier organismo, 
debería ser irrelevante para todos”. Añadió que la “esencia misma del Instituto Electoral”, vale más “de lo que 
pueda representar, quién es el propietario de los ladrillos”, por lo que debe descartarse la versión sobre un posible 
conflicto de intereses. “Yo insistiría en que, en cualquier caso, este órgano colegiado y las áreas técnicas, estamos 
muy por encima de lo que establece una escritura. No hay ningún conflicto de interés… ¿Habría algún motivo (para 
cambiar la sede)?”, cuestionó Carlos Eguiarte. El edificio que renta el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y 
en donde se localizan sus oficinas centrales desde noviembre de 2011, tiene tres dueños: Justo Vázquez Bermúdez, 
Construcción, Administración y Asesoría, S.A. de C.V. y Donino Ángel Martínez Diez, suegro de Ricardo Anaya 
Cortés. Además, el terreno sobre el que se ubica la sede del IEEQ, se ubica en la misma cuadra en la que el político 
queretano, Ricardo Anaya, renta varios locales de su propiedad, según lo reconoció dentro de su declaración 
patrimonial, incluida en su “3de3 Plus”. 
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6673-intrascendentes-vinculos-familiares-de-los-
proveedores-del-ieeq-eguiarte-mereles 
 
LEY PROHÍBE RELACIONES FAMILIARES CON ASUNTOS PÚBLICOS 
Por David Jiménez 
El actual secretario ejecutivo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Carlos Eguiarte Mereles, 
señaló que desconoce quién es el funcionario responsable de la decisión de rentar el inmueble de Residencial Las 
Galindas, pero documentos de septiembre de 2011, dos meses antes de mudarse, indican que el presidente del 
organismo era José Vidal Uribe Concha, consejero electoral recién destituido, mientras que el secretario Ejecutivo 
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era Carlos Alfredo Cobos Sepúlveda.  Si ambos consejeros o cualquier otro encargado del despacho hubieran 
gestionado el arrendamiento con dolo estarían contraviniendo la Ley de Responsabilidades de los Servidores 
Públicos del Estado de Querétaro, que en su artículo 41, párrafo XIV, establece que es obligación de los 
funcionarios públicos: “Excusarse de intervenir de cualquier forma en la atención, tramitación o resolución de 
asuntos en los que tenga interés personal, familiar o de negocios, incluyendo aquellos de los que pueda resultar 
algún beneficio para sí, su cónyuge o parientes consanguíneos... afinidad o civiles o para terceros con los que tenga 
relaciones profesionales, laborales o de negocios”. Se buscó la postura de Ricardo Anaya Cortés, sin embargo, la 
oficina de Comunicación Social del PAN nacional solo quedó en “gestionar” la entrevista y no volvió a establecer 
contacto. Por su parte, el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, José Luis Báez 
Guerrero, pero tampoco pudo atender la invitación, ya que no contaba con espacio en su agenda. Mismo caso 
ocurrió con Juan José Ruiz Rodríguez, líder estatal del Partido Revolucionario Institucional, quien se encontraba en 
la Ciudad de México. 
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6672-ley-prohibe-relaciones-familiares-con-
asuntos-publicos 
 
EVIDENTE EL CONFLICTO DE INTERESES EN EL IEEQ: MORENA 
Por David Jiménez 
A todas luces existe un conflicto de intereses en el hecho de que el inmueble sede del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) sea rentado al suegro del presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo 
Anaya Cortes, consideró la diputada local por Morena, Herlinda Vázquez Munguía.  Señaló que es mucha casualidad 
que el edificio sea rentado al familiar de un personaje político: “Todo está en contubernio, creo que ellos siempre 
van a estar de acuerdo. Estas autoridades electorales ya nos han dado pruebas de lo que son capaces de hacer”. 
Vázquez Munguía consideró que es una tarea ciudadana evitar que se presenten actos arbitrarios por parte del 
IEEQ y añadió que es imposible otorgar más recursos al organismo electoral para que construya su propia sede, 
aunque esto ayudaría a prevenir conflictos en el proceso electoral del 2018: “Si gobierna el PAN, si el PAN pone, 
dispone y propone pues ahorita no va a haber un cambio. Necesitamos cambiar la relación de cosas. Si siguen 
gobernando los mismos, seguirá pasando lo mismo, porque hay corrupción y conflicto de intereses”, sentenció la 
diputada local. PAN y PRI, son la misma mafia: AMLO. Por su parte, el presidente nacional de Morena, Andrés 
Manuel López Obrador, en su visita a Querétaro, también fue cuestionado sobre un posible conflicto de intereses 
en la relación contractual entre el suegro del Ricardo Anaya Cortes y el IEEQ. El dos veces candidato presidencial 
en el año 2006 y el 2012, se limitó a señalar que la historia muestra que el Partido Acción Nacional y el Partido 
Revolucionario Institucional son más de lo mismo: “Son lo mismo, es la misma mafia, son iguales los del PRI y los 
del PAN... hay que respetar a panistas y priistas de abajo, pero arriba son los mismos”, señaló el exjefe de Gobierno 
del Distrito Federal. 
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6675-evidente-el-conflicto-de-intereses-en-el-ieeq-
morena 
 
POR SANIDAD POLÍTICA, IEEQ DEBE CAMBIAR DE EDIFICIO: AGUILERA ORTIZ 
Por Luis Alegría 
Por sanidad política, el Instituto Electoral de Querétaro debería de cambiar de domicilio, más que por una cuestión 
de carácter legal, ya que no existe un conflicto de intereses en el pago de la renta al suegro de Ricardo Anaya 
Cortes, consideró el representante de Movimiento Ciudadano ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
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(IEEQ), José Luis Aguilera Ortiz.  Explicó que no existe una relación consanguínea entre Donino Martínez Diéz y 
Ricardo Anaya Cortes, dirigente nacional del Partido Acción Nacional: “en la cuestión legal se van a defender y te 
van a demostrar que no existe un conflicto de intereses desde el punto de vista legal”, apuntó Aguilera Ortiz. 
Además, destacó que el contrato fue firmado hace cinco años, durante 2011, cuando el gobernador de Querétaro 
era José Eduardo Calzada Rovirosa, quien forma parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), lo cual aleja 
más la posibilidad de una consecuencia legal. Sobre la destitución del exconsejero electoral, Jesús Uribe Cabrera, 
quien recibía un doble sueldo al cobrar en el IEEQ y en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), consideró 
que no puede permitirse que los funcionarios electorales actúen fuera de la ley. “¿Por qué no renunció a las clases 
que daba? Si dice que ganaba muy poquito, entonces era mucho su apetito económico, cuando acá gana más de 130 
mil pesos mensuales, solamente por ir cada quince días al IEEQ. Yo creo que es una afrenta contra los principios 
rectores de la Constitución”, apuntó Aguilera Ortiz, quien promovió el recurso legal contra el exconsejero. Sobre su 
oposición a la indemnización millonaria de los consejeros electorales, quienes terminan su ciclo en 2017, Aguilera 
Ortiz señaló que existe discrecionalidad en este rubro y recordó que en el 2014 no hubo ninguna indemnización 
para los consejeros que dejaron el cargo. Enfatizó que para el 2017 están considerados 10 millones de pesos para 
liquidar a los consejeros: “No venían especificadas y yo pedí que se especificaran y no me contestaron. ‘Es que no 
podemos calcular’, me dijeron. ¿Cómo no? Se lo van a repartir. Díganme cuánto le toca a cada uno”, acusó Aguilera 
Ortiz. 
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6676-por-sanidad-politica-ieeq-debe-cambiar-de-
edificio-aguilera-ortiz 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
CONVERGENCIA QUERÉTARO ES UNA REALIDAD: JOSÉ LUIS AGUILERA ORTIZ 
Por Luis Alegría 
Este domingo se realizó la asamblea constitutiva y elección de Comité Estatal. Es necesario un partido político en la 
entidad que tenga identidad propia y que además sea independiente de órganos de dirección nacionales, quienes 
terminan tomando las decisiones de las agrupaciones locales, consideró el promotor de la organización 
Convergencia Querétaro, José Luis Aguilera Ortiz.  El aún militante de Movimiento Ciudadano recalcó que en 
muchas ocasiones las dirigencias nacionales imponen a los candidatos a diferentes puestos, lo cual frena las 
aspiraciones de los militantes locales y detiene el crecimiento de la organización. De ahí el interés en conformar un 
nuevo partido político. “Necesitamos un partido político con arraigo e identidad propia, donde se resuelvan las 
cosas a nivel local, en donde decidamos con quién vamos en alianza y con quién no vamos en alianza, o si vamos 
solos o no vamos”, señaló. Aguilera Ortiz consideró que a pesar de que prácticamente es una realidad que la 
organización Convergencia Querétaro se convertirá en un partido político, esperará hasta ese momento para 
renunciar a su militancia en el partido Movimiento Ciudadano: “Hay una agrupación política que se llama 
Convergencia donde estoy afiliado, pero es una agrupación política no es un partido político, cuando se constituya 
como partido político yo renunciaré a mi militancia en Movimiento Ciudadano, mientras tanto no”, explicó. 
Aguilera Ortiz subrayó que está en su derecho de renunciar al partido político al que pertenece en el momento en 
el que desee y también tiene la libertad para decidir a qué organización prefiere adherirse. La creación de 
Convergencia. José Luis Aguilera Ortiz señaló que Convergencia Querétaro ya superó los requisitos del Instituto 
Electoral para obtener su registro, ya que realizó 18 asambleas en las que obtuvo el apoyo del 1.3 por ciento de la 
lista nominal, cuando lo exigido es contar con 12 asambleas y un apoyo superior al 0.28 por ciento. Aguilera Ortiz 
agregó que el domingo 20 de noviembre se realizó la Asamblea Constitutiva de Convergencia Querétaro, en la cual 
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se aprobaron los documentos básicos y fue seleccionado el Comité Directivo Estatal. El siguiente pasó, es 
formalizar la solicitud de registro como partido político ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
La solicitud debe ser presentada durante el mes de enero de 2017 y el Instituto Electoral debe generar una 
resolución, la cual será turnada al Pleno del Consejo Electoral que finalmente determinará si se otorga el registro 
como partido político a la organización Convergencia Querétaro. 
 
http://www.tribunadequeretaro.com/index.php/informacion/6674-convergencia-queretaro-es-una-realidad-
jose-luis-aguilera-ortiz 
 
DESIGNAN AL PRESIDENTE DE CONVERGENCIA EN QRO. 
La asamblea local constitutiva del partido Convergencia Querétaro designó a Carlos Fabián Núñez Aldaco como 
presidente del Comité Directivo Estatal, quien, en su discurso, agradeció a la población que acudió a afiliarse para 
conformar esta nueva fuerza política ciudadana, y se comprometió a abanderar sus demandas. Destacó que, a más 
tardar el 15 de enero, estarán entregando la documentación pertinente al IEEQ para poder obtener su registro 
estatal como partido político, al tiempo de pedir a las autoridades electorales que resuelvan de manera positiva y 
con estricto apego a la legalidad su derecho a conformarse como partido político, para que continúen siendo 
garantes del derecho de libre asociación y participación de los ciudadanos. (AM 7, N 4) 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
El ‘Niño Naranja’ cerca del registro. A pesar de que el IEEQ dictaminará hasta el año que entra, todo indica que 
tendremos u nuevo partido político local: Convergencia Querétaro, que ayer realizó su asamblea local constitutiva 
y eligió a José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, como nuevo presidente del Consejo Político Estatal 
mientras que Calos Fabián Núñez, del que poco se conoce, será el presidente del CDE. Lo que todos sabemos es que 
don José Luis, quien se conocer como el Niño Naranja junto con su papá José Luis Aguilera Ortiz, son los que 
mueven los hilos en este nuevo proyecto y seguramente no tendrán problema para que les den luz verde en su 
registro, debido a que sin ser panistas, en el pasado proceso electoral apoyaron al entonces candidato Francisco 
Domínguez Servién, quien hoy como gobernador, dicen los mal pensados, les pagara la factura a los Aguilera. (EUQ, 
2) 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
Carlos Fabián Núñez Aldaco, tomó protesta como presidente del Comité Directivo Estatal del que podría ser el 
primer partido político netamente estatal, Convergencia Querétaro, pues dicha organización, en teoría, ya cumplió 
con todo lo que marca el IEEQ para que logren su objetivo. En su discurso aseguró que a más tardar el próximo 15 
de enero entregarán su documentación a dicho instituto para que avalen la formación de su partido político. (AM, 
1) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
BÁEZ DICE QUE ACATARÁ RESOLUCIÓN DEL TEEQ 
Por Zulema López 
Los comités municipal y estatal del PAN respetarán la resolución del TEEQ para reinstalar a Humberto Camacho 
Ibarra en la Secretaría General de Corregidora, confió el dirigente estatal del partido, José Luis Báez Guerrero. 
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Declaró que se trata de un tema que compete al órgano municipal y que tras agotarse las instancias al interior del 
partido, se emitió una resolución en el TEEQ que se acatará. (DQ, 4) 
 
DEJAMOS UN PARTIDO FUERTE EN CORREGIDORA: OMAR HERRERA (PAN) 
Por Fernando Paniagua 
A una semana de concluir la dirigencia municipal del PAN en Corregidora, Omar Herrera Maya, consideró que 
entrega buenas cuentas pues hoy, eses organismo partidista ha crecido en militancia, y sobre todo, en presencia 
electoral. (N, 4) 
 
ELIGEN PANISTAS DIRIGENCIAS EN SIETE MUNICIPIOS DEL ESTADO 
Por Noticias 
Los panistas de 7 municipios del estado participación, ayer en el proceso de renovación de sus dirigencias 
municipales. En ellas, los militantes de El Marqués, Huimilpan, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Pinal de 
Amoles, Tequisquiapan y Tolimán, emitieron su voto para determinar a quienes los dirigirán los próximos años. 
(N, 3) 
 
PRI 
 
JUAN JOSÉ RUIZ BUSCA FORTALECER AL PRI 
A poco más de un mes de concluir el año 2016, el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Juan José 
Ruiz Rodríguez fortalece los trabajos al interior del instituto político. Con motivo del 20 de noviembre, el dirigente 
del Comité Directivo Estatal del PRI, Juan José Ruiz Rodríguez se reunió con militantes del Partido Revolucionario 
Institucional que gobernaron en el año 2009. En el encuentro compartieron diversas experiencias que permitirán 
enfocar y reafirmar lo que durante en poco más de un año Ruiz Rodríguez al frente del tricolor ha concretado con 
unidad a través de Recuperemos Querétaro. En la reunión estuvieron Carmelo Mendieta, Saúl Ayala, Gustavo Nieto, 
Alonso Landeros, Hiram Rubio, Rubén Galicia y Daniel de Santiago Luna. (DQ 3, AM 7, N 2) 
 
VAMOS POR CAPITAL, DICE PANCHO PÉREZ 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Afirma el líder del Movimiento Territorial del PRI, Francisco Pérez Rojas, que el Tricolor recuperará el mando en la 
capital queretana. Lo anterior, al criticar el pobre desempeño del edil Marcos Aguilar Vega. (PA, 1 y 8) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: CATEOS EN PEÑUELAS; INVESTIGAN SEIS DOMICILIOS 
Por Ramón Rodríguez 
A ocho días de que se presentara un incremento de violencia en la colonia San Pedrito Peñuelas, y que 
desencadenara una serie de riñas que cobraron la vida de dos personas, la Fiscalía General del Estado llevó a cabo 
un total de seis cateos en inmuebles de esa y otra colonia al norte de la capital, esto como parte de los trabajos que 
han aplicado para contrarrestar los hechos por “pandilleros” de la zona. (DQ, principal) 
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PA: CATEA FISCALÍA PEÑUELAS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Comandó la Fiscalía General del Estado un operativo en la conflictiva zona de San Pedrito Peñuelas. Y es que ante 
la falta de resultados por parte de la SSPMQ, fue necesaria la intervención del Estado. (PA, principal) 
 
EUQ: PERSISTEN FALSAS OFERTAS DE NEGOCIOS EN BUEN FIN 
Por Lourdes Durán 
Realizar la mejor compra durante el Buen Fin puede llegar a ser motivo de frustración y angustia para los 
consumidores, quienes desde el viernes pasado abarrotan tiendas en busca de diferentes artículos. (EUQ, 
principal) 
 
AM: BUSCA MPIO. CUMPLIR CON NORMAS INTERNACIONALES 
Por Diego Armando Rivera 
El secretario de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, Alejandro González Valle, aseguró que la meta de 
esta administración es tener un municipio de cumpla con las normas internacionales para que, a su vez, sea una 
ciudad sustentable. (AM, principal) 
 
N: 14 LESIONADOS 
Por Luis Montes de Oca  
Impresionante volcadura se registró esta madrugada en la carretera a Chichimequillas, al filo de las 03:00 horas, 
dejando como saldo 14 lesionados, cuatro de ellos fueron trasladados al Hospital General, por paramédicos de la 
Cruz Roja. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CELEBRAN A GANADEROS DEL SEMIDESIERTO EN SU DÍA 
Tonatiuh Cervantes Curiel, Titular de la SEDEA, encabezó en el municipio de Cadereyta de Montes, la celebración 
del segundo Día del Ganadero del Semidesierto. Destacó que para la administración del gobernador, es prioridad 
seguir trabajando en el desarrollo de técnicos extensionistas que acerquen conocimiento y capacitación a los 
productores, y resaltó el esfuerzo que requieren estos eventos para conseguir dicho objetivo. (AM 2, DQ 6) 
 
INVOLUCRAN A IP PARA DETONAR TURISMO EN ZONA SERRANA 
Debido a la falta de infraestructura turística en la zona serrana, la Secretaría de Turismo busca por medio de 
inversiones privadas rehabilitar los hoteles y, con ello, mejorar la calidad en servicios, indicó el secretario del 
ramo, Hugo Burgos García, quien estimó que para la recuperación de esta región se necesitan al menos 100 mdp. 
(EUQ 1, PA 5) 
 
FRACASÓ LA FERIA DE LA GORDITA 
Por Fernando Trejo 
Después de que se anunciará con bombo y platillo, la feria en su primer día tuvo nula asistencia, tanto por parte de 
visitantes como de autoridades, ya que para la inauguración de este festival gastronómico no se contó con la 
presencia de asistentes, dejando en claro la mala planeación para este evento. (DQ, 3) 
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PENALES PASAN LAS PRUEBAS 
Por Eduardo Hernández 
Querétaro se encuentra en el cuarto lugar de los CERESO mejor calificados por la CNDH, sin embargo, incumple 
con las condiciones que establece la ONU para lograr la reinserción social; de manera general, los reclusorios 
femeniles son los que menos visitas reciben. Ruth Villanueva, Tercera Visitadora de la CNDH, refirió que las 
condiciones que garantizan el cumplimiento de los DH de los internos son evaluados anualmente en los centros 
penitenciarios de México y en 2016 los primeros cuatro lugares los obtuvieron Guanajuato, Aguascalientes, 
Tlaxcala y Querétaro. (DQ, 1) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SE APOYARÁ A LA UAQ: RANGEL 
Por Leticia Jaramillo 
El Presidente de la Junta de Concertación Política de la 58 Legislatura del estado, Luis Antonio Rangel Méndez, dijo 
que los diputados están en espera de que el gobernador Francisco Domínguez Servién envíe el Presupuesto del 
próximo año para poder analizarlo. (N, 4) 
 
NO HABRÁ RECURSOS PARA DEPORTADOS: DIPUTADA 
Por Marco Antonio Estrada 
En el caso de que los migrantes queretanos sean deportados de EU, los municipios no tendrán recursos suficientes 
para apoyarlos, debido a los recortes presupuestales para la zona serrana y la falta de oportunidades de empleo, 
afirmó la diputada Atalí Rangel Ortiz.  (EUQ, 6) 
 
CASTIGO PENAL PARA RESPONSABLES DE ACCIDENTES CARRETEROS: BRAULIO 
El accidente en la carretera 57 que dejó dos muertos y 20 heridos es una alarma y alerta roja que continúa 
encendida, sentenció el diputado federal por Querétaro, Braulio Guerra Urbiola. (…) Debido a esto, presentará una 
iniciativa que establezca sanciones penales y administrativas claras a servidores públicos y contratistas que 
cuando se acredite que el accidente fue provocado por una obra deficientemente planeada o ejecutada, tenga 
responsabilidad ante la ley. (AM 7, EUQ 9, PA 4-LR) 
 

PODER JUDICIAL 
 
INVALIDA CORTE LEY ANTICORRUPCIÓN 
En Sesión de Pleno, la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó, por unanimidad, la ley anticorrupción del 
estado de Querétaro, conocida como Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos, debido a que fue 
aprobada antes de que entrara en vigor el Sistema Nacional Anticorrupción. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUMENTO POBLACIONAL HA DISPARADO ÍNDICES DE DELITOS EN COLONIAS 
Por Daniel Peña 
Lo anterior por el estudio “Opinión sobre la Percepción y Actos de Corrupción 2013-2015”. Realizado por la UAQ, 
sostiene que la inseguridad y la corrupción son dos de los temas que más preocupan a los queretanos.  (PA, 1) 
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CATEA FISCALÍA 6 DOMICILIOS EN PEÑUELAS Y SERGIO VILLASEÑOR 
Con apoyo de la SSC y la SSPMQ, la Fiscalía General del Estado realizó seis cateos como parte de una investigación 
iniciada por diversos hechos ilícitos en seis domicilios de la colonia Peñuelas.  (PA 1, AM 4, DQ 1, N 1, EUQ 10) 
 
CONCESIÓN DE BASURA LE PEGÓ A 90 EMPRESAS LOCALES: CHICOVEL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Reconociendo que representantes del PRI votaron a favor de concesionar los servicios de basura por parte del 
municipio, Francisco Xavier Alcocer defendió el voto de la fracción tricolor, al acusar que ellos avalaron la medida, 
más no los proceso ni a la empresa o el contenido del contrato. (PA, 8) 
 
MAV ENTREGÓ LLAVES DE LA CIUDAD A MANZANERO 
En Sesión de Cabildo, el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega en representación del 
Ayuntamiento de Querétaro, entregó las llaves de la ciudad al cantautor mexicano y presidente de la Sociedad de 
Autores y Compositores de México (SACM), Armando Manzanero Canché. “Es un honor entregarle las llaves de 
nuestra ciudad aunque visto desde otra perspectiva, hace muchos años que ya había encontrado la llave para 
entrar en nuestra ciudad y para entrar en los corazones de los que queretanos y de todos los mexicanos; porque su 
llave es la música y la poesía que deja nuestros corazones contentos y da voz a nuestros sentimientos”, manifestó 
el edil. (DQ, 15) 
 
LOS MILLONES DETRÁS DEL PROYECTO DE LOS PARQUÍMETROS EN QUERÉTARO 
El proyecto de los parquímetros del Gobierno Municipal de Querétaro, pensado para desincentivar el uso del 
automóvil y fomentar alternativas no motorizadas de transporte, terminará por beneficiar más a la empresa 
concesionaria que a la sociedad. Al menos así lo ven los integrantes de la Asociación de Empresarios y Residentes 
del Centro Histórico y el especialista en temas de movilidad, Saúl Obregón, quienes lamentan que del total que 
recaude la empresa concesionaria de los parquímetros (Aquiles Park S.A. de C.V.), sólo un 15% será entregado al 
Gobierno Municipal. (LP) 
 
TENDRÍA EL MARQUÉS SU RELLENO SANITARIO 
Por Zulema López 
Planea el municipio de El Marqués construir su propio relleno sanitario, lo que representaría ahorros así como 
otros beneficios en materia ecológica, declaró el alcalde Mario Calzada Mercado, quien explicó que el tiradero sería 
manejado por la administración. “Las ventajas que tiene tener un centro de transferencia sería ser más eficientes, 
abaratar costos, abaratar combustible, tiempos de traslado, que repercute en pago de mantenimiento y también 
aumenta la eficiencia del servicio”. (DQ, 10) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DETENIDO Y DEPORTADO DE ESTADOS UNIDOS, JORGE QUIERE MORIR TRANQUILO 
Por Daniel Peña 
Tres intentos fallidos, dos golpizas y una tentativa de desaparición es lo que ha sufrido Jorge Espinoza Cruz, 
originario de Guaymas, Sonora, y que por “gracia de Dios” llegó a Querétaro. Jorge menciona (…) que lo único que 
le han dejado ha sido el aceptar su pobreza y morir aunque sea “comiendo frijoles” por el resto de su vida, pero 
morir teniendo lo más importante a su lado, su familias. (…) Hace unos días, el gobernador habló sobre el tema de 
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migración y adelantó que habrá de presentar el proyecto productivo para que los migrantes opten por quedarse y 
desarrollarse como emprendedores. (PA, 1) 
 
IGLESIA ARREMETE CONTRA BUEN FIN 
El Buen Fin perdió su sentido y ya no ofrecer verdaderas ofertas para la gente, sino que en muchos casos es un 
instrumento para abusar y estafar, consideró el cronista de la diócesis y encargado de la catedral, Francisco 
Gavidia Arteaga. (DQ 1, N 5) 
 
ASCENSOS Y CONDECORACIONES A PERSONAL MILITAR DE QUERÉTARO 
Se otorgará el ascenso al grado inmediato a 3 Jefes y 15 Oficiales de las diferentes unidades militares ubicadas en 
Querétaro, así como la condecoración de 3 Oficiales y 54 elementos de Tropa. La Sedena exhorta a estos Jefes y 
Oficiales recién ascendidos a continuar desempeñándose con lealtad y los felicita por su gran esfuerzo realizado, 
así como a sus familias por el apoyo brindado. (AM 4, EUQ 1, PA 8) 
 
LA DE ABAJO 
El colmo de los constructores de un hotel en Calzada de los Arcos, usan el histórico Acueducto, el mayor símbolo de 
Querétaro, para colocar una antena en lo más alto del monumento. ¿Tendrán permiso del INAH? (DQ, 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Estudiantes visitan el C4 de Corregidora. Nos cuentan que una de las prioridades del actual gobierno de 
Corregidora, que preside Mauricio Kuri es el tema de la seguridad, asunto que al menos en los municipios de 
Guanajuato que colindan con Querétaro no se ha podido resolver. Por eso, nos dicen, el C4 que se tiene en 
Corregidora es un instrumento estratégico con el cual se atiende cualquier incidente delictivo. Esto fue observado 
por estudiantes de la Facultad de Psicología de la UVM (…) Alicia Colchado, nueva militante de Morena. Nos 
cuentan que en Morena, partido que tiene como emblema la figura de AMLO, poco a poco va integrando nuevos 
militantes en Querétaro. Uno de ellos, nos dicen, es Alicia Colchado, que tiene en su historial político haber sido 
dirigente local del Sindicato de Telefonistas y también del PT, quien hace algunos años la postuló como candidata a 
la presidencia municipal capitalina. Doña Alicia es una de las activistas que más defiende los derechos de las 
mujeres. 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por  Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Nocturnos. La SDUOP realizó labores de fresado de la estructura, en donde se excavaron 240 metros lineales del 
carril existente en Avenida Constituyentes y se llevó a cabo el corte con disco de carpeta en 300 metros lineales. 
Anoche se colocó la base en los 240 metros lineales, todo a la altura de Plaza de las Américas. Escandalera. Poco 
más de un año, recién iniciado el Gobierno, Francisco Zubieta (botella en mano) irrumpió en la conferencia de 
prensa de Juan Barrios (sentado, al centro) cuestionando su representación al frente del llamado Transporte 
Metropolitano (antes Red Q). El viernes buscarán destituirlo. Revolucionarios. Francisco Zubieta Méndez, vocero 
de los concesionarios afiliados a la empresa Liberación Camionera, acusó el fracaso del plan de reestructuración 
del transporte metropolitano de Querétaro y anticipó la destitución del presidente Juan Barrios, que apenas 
representa al 16% del servicio. Ya están siendo convocados todos los interesados para celebrar asamblea el 
próximo viernes 25 con la mayoría de las 15 agrupaciones del ramo para renovar la directiva, ante la incapacidad y 
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falta de transparencia de la actual. Y es que ha sido un mito eso de la modernización del transporte público, pues 
aunque se dice que hay casi mil 200 unidades en operación, la verdad no llegan ni a un millar. Los concesionarios 
inconformes son mayoría, según Zubieta, y van a tirar a Barrios, que ha ampliado su negro historial en la 
representación obsequiada por el Gobierno Estatal. El tema, se permite recordarles este armero, es que Pancho 
Domínguez ofreció cambiar a Red Q “de inmediato”. Así lo dijo el 1 de octubre de 2015, en su toma de posesión: 
“Solucionaré el problema de movilidad que aqueja a miles, se comenzará a corregir de inmediato todo lo que se 
hizo mal. Ingresaré una iniciativa para que se apruebe la nueva ley de movilidad y planeación urbana, además 
crearé un consejo estatal de desarrollo para el transporte público”. Y más: “RedQ se volvió en un freno para el 
desarrollo de Querétaro, pero a partir de hoy pondremos en marcha el programa integral del transporte, con 12 
troncales, nueva infraestructura y renovación paulatina de las unidades”. Nos consta a los queretanos y muy 
especialmente a los usuarios –unos 600 mil- el pésimo servicio metropolitano, calificado entre los peores del país. 
Para empezar por la pésima elección del director del transporte, el ex diputado Alejandro Delgado Oscoy, total 
desconocedor del tema encomendado. Un año se perdió con su designación. Y lo mismo ocurrió con Juan Barrios, el 
escatológico concesionario que puso una letrina en nuestra Plaza de Armas, entre la Casa de la Corregidora y la 
Fuente de El Marqués de la Villa del Villar del Águila. Juan Barrios, “de negro historial” según las palabras de 
Francisco Zubieta Méndez, es el mismo que arremetió en contra de Plaza de Armas, por recordar su detención, 
años antes, por el presunto fraude a una llantera. Al que los propios concesionarios y choferes hicieron famoso, 
admite Zubieta, al colocar cartulinas en todos los autobuses denunciando su mala administración. Pero ya están 
hartos de él y han decidido destituirlo en la asamblea del próximo viernes, a menos de un año de haberlo ungido 
por la gracia del señor… gobernador. ¡Porca miseria! CASA DE GOBIERNO. Líder: Renovó su directiva la CNEC, 
encabezada por el industrial Jorge Rivadeneyra. Les tomó la protesta Romy Rojas, SDUOP. MAL EJEMPLO. En la 
FGE acusan –por abajo del agua a la SSPMQ de no haber actuado de manera eficiente ante la ola de violencia que se 
vive en colonias como San Pedrito Peñuelas o Menchaca. Por eso, elementos de la PID encabezaron el operativo del 
sábado por la noche. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por  Juan Antonio del Agua 
¡Fuego! Cautela. En Querétaro, AMLO calificó de paleros del PRI-PAN, al PT, Verde, Movimiento Ciudadano y lo que 
llamó “Nueva Tranza” . ¿Qué diría ahora del silencio de todos, incluido Morena, sobre la información divulgada por 
el periodista Joaquín López-Dóriga sobre la investigación en contra de tres gobernadores, incluido el de 
Querétaro? Somos nada. (PA, 1) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales Obregón 
Aunque la Presidencia Municipal de San Juan del Río se empeña en querer negar, desmentir y minimizar los hechos 
violentos que a la fecha van en incremento en esta demarcación, la violencia no cesa. Lo que olvidan más 
autoridades municipales es que la ciudadanía tiene una clara percepción de lo que sucede, de que son conscientes 
de que no se necesitan magnos recorridos o una salida en bicicleta para olvidar que día a día los robos van a la alza, 
y que la violencia está cobrando vidas. Basta con ver la constante aparición de cuerpos en la zona rural del 
municipio, seguramente saldrán a decir que son de otros estados, o que son defeños que vinieron a hacer de las 
suyas, esa respuesta ya no es consuelo para una población que exige seguridad, y que cada vez está más temerosa. 
Ahora hasta el transporte público es víctima de la delincuencia, urgen acciones del protegido de Guillermo Vega, 
Arturo Calvario, titular de la Secretaría de Seguridad Pública, quien sigue sin dar resultados, y quien cada vez deja 
más desprotegidos a los policías, con sus constantes amenazas y despidos injustificados. BRAULIO GUERRA. Subió 
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a la máxima tribuna legislativa Braulio Guerra Urbiola para plantear las razones fundamentales de las reformas 
que se preparan en materia de justicia civil. El diputado federal queretano afirmó que el trabajo de la Comisión de 
Puntos Constitucionales es para accesar la justicia a todos los rincones del país, además de dar certeza jurídica. Se 
plantean –abundó- reformas a los artículos 25 y 73 de la Carta Magna y que el primer elemento que se busca 
reforma tiene que ver con los aspectos económicos en materia de mejorar la reforma regulatoria. “A pesar de que 
en diversas entidades federativas los gobiernos de los estados han modificado sus legislaciones para realizar un 
trámite o aperturar una empresa, busca esta reforma que nuestra Constitución, homologue los criterios en el país 
para que tengamos un solo lenguaje, un elemento que permita unificar que Estados y Ayuntamientos, tengan 
mayor transparencia en el proceso regulatorio de las entidades públicas, se tengan menores costos para la 
sociedad, y para las dependencias”. Mucha influencia ha ganado en los últimos meses el legislador priísta en la 
compleja grilla del Palacio Legislativo de San Lázaro. A diferencia de los inefables Hugo Cabrera, Armando Rivera, 
Gerardo Cuanalo, Apolinar Casillas y María García, que son sus invisibles y anodinos colegas diputados por 
Querétaro, Braulio Guerra no se ha sumado a la inercia de ser uno más de los 500 diputados en el Congreso de la 
Unión, al igual que la destacada panista Guadalupe Murguía. FOROS MUNICIPALES. Como ocurrió con el 
anteproyecto para reglamentar mercados y centros abasto, se prevé que el referido al ejercicio del sexo servicio 
también causará polémica, aunque la autoridad asegure que se escucharán todas las voces involucradas. El 
presidente del Colegio de Abogados Litigantes del Estado, Calixto de Santiago, órgano encargado de realizar los 
anteproyectos de reglamentos, puntualizó que para este en particular se deberán privilegiar los derechos humanos 
de las personas en su ejercicio profesional. Por lo pronto, aseguró que el Colegio de Abogados Litigantes ha hecho 
un esfuerzo titánico para convocar a todo mundo, por lo que aquí no podrá decirse que no se ha escuchado a todos 
los ciudadanos.¿ Un foro queda por realizarse, el 28 de noviembre, donde se tratará el tema de movilidad. Y en lo 
que se refiere al tema de mercados y centros de abasto, que se encuentra frenado por las inconformidades de los 
comerciantes, será hasta principios del próximo año cuando se analice. FRACASA FERIA. Una raya más al tigre en 
Ezequiel Montes con el rotundo fracaso de ese invento que intentaron llamar Feria de la Gordita en Bernal. Del 19 
al 21 de noviembre, rezaba el cartel, y de hecho las autoridades lograron importante difusión para su conferencia 
de prensa sobre el evento, peeerooo… el día de inicio en el Pueblo Mágico no existió un solo identificador, adorno, 
cartel o lo que fuera para esperar a los comensales y el día transcurrió como cualquier otro, tan normal, que la 
sillería puesta para los invitados se mantuvo vacía. Antes en manos del PVEM y ahora en las del PRI, Ezequiel 
Montes suma con esta administración 3 años más de inopia. De poco sirve el apoyo que la Secretaría de Turismo, 
que encabeza  Hugo Burgos, brinda a los empresarios locales con iniciativas como la mencionada feria cuando es la 
propia alcaldesa, Luz María Quintanar Feregrino, la que resta seriedad a las iniciativas. Una vez más el municipio 
padece la alcaldía de ocurrencia. ¡DE FIESTA! ¿Y quién será ese alto funcionario estatal que, teniendo “tarjeta roja” 
en casa, le anda dando un uso muy placentero y numeroso al poder? Aunque de por sí se le veía muy seguido en los 
centros de salud, nos cuentan que a últimas fechas le ha dado por los festejos con el personal de su oficina y que en 
esas labores lo han visto, muuuy bien acompañado, allá por los rumbos de la Hacienda La Laborcilla. Esperemos 
que sea por el bien de Querétaro que esa oficina a su cargo tenga tantos motivos (y tantos recursos) para festejar 
tan seguido y tan tarde por la noche. LOS CHICOS “COSMO”. Por cierto que a un año de administración, el amor y 
el dinero van marcando los principales objetivos de muchos personajes, antes tan combativos y transparentes, hoy 
perdidos en las banalidades y la levedad del ser. El poder a todos los hace igual. Pero dentro de un año, ¡se los 
apuesto!, volverán a ser los buenos hombres que sueñan ser los malditos. Antes rojos, hoy azules. CARRETERA 
PERDIDA. ¿Usted tiene un vehículo 4×4? Entonces sí puede andar por la carretera 400, sobre todo en el tramo de 
Huimilpan hacia Amealco, pues su deterioro es tal que en lugar de tener baches está plagada de cráteres que se 
tienen que esquivar como si fueran competencias extremas y tener la habilidad para no impactarse contra otro 
vehículo. Y si no tiene un 4×4 y llega vivo entonces puede llegar al Centro de Amealco, pasa a la Concordia por una 
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prodigiosa con el muy famoso Jesús Arias, para que le quite el susto. Por ello reprobamos el trabajo de Fernando 
González y al alcalde Rosendo Anaya porque no ha hecho gestión para reparar la muy dañada carretera, que 
espanta a cualquiera y sobre todo a los visitantes de eventos como el Festival de la Muñeca en Amealco. Qué pena. 
A REVISIÓN. A unos días de que se conmemore el Día Internacional de Lucha contra la Violencia a las Mujeres, las 
organizaciones sociales criticaron severamente las leyes y reglamentos vigentes en materia de perspectiva de 
género y de los institutos municipales de las mujeres. Entre los más criticados se encuentra el del Instituto de la 
mujer del municipio de Querétaro porque su reglamento elimina la exigencia de la experiencia para ocupar la 
titularidad de este organismo. Con eso, dicen, se corre el riesgo de que queden al frente personas por amiguismo y 
no por capacidad. PELEADOS Los militantes de Morena andan más que peleados, por más que se esfuercen por ser 
institucionales y trabajar juntos por el proyecto del 2018. Entre los que insisten que Carlos Peñafiel es un agente 
enemigo enquistado en la estructura y los exmilitantes de otros partidos que buscan a capa y espada una 
candidatura en un partido en crecimiento. De seguir así, hay posibilidades de que se “aplane” el pastel antes de 
salir del horno. FELICIDADES Ahora que por fin iniciaron las obras de modernización del transporte público. 
Metropolitano, resulta que la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, quito de las manos el proyecto de 
modernización a Cal y Mayor, pese a que el gobernador meses atrás lo  anunció como el despacho responsable. 
Mucho se dice en los pasillos gubernamentales de la falta de seriedad y sobre el incumplimiento de compromisos 
adquiridos desde campaña, a grado tal que el consorcio ordenó a sus representantes un retiro definitivo de los 
trabajos de la ingeniería de solución. Por  cierto que Cal y Mayor recién ha  ganado la licitación para los  Servicios 
de Supervisión Técnica y Administrativa de Construcción para el Edificio Terminal del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM). (DQ, 4) 
 
CAUSA Y EFECTO 
Por Jaime Robledo 
El reto de gobierno del estado, gobierno municipal y sociedad no es menor, pues la descomposición social que 
estamos observando es muy grave. Lo sucedido en San Pedrito Peñuelas, en donde murieron dos personas, 
víctimas de un incendio provocado por una pandilla es algo que hay que atajar. Realmente me preocupa que Juan 
Luis Ferrusca, SSPMQ, salga a decir que no fueron pandillas y un día después el gobernador FDS reconozca que es 
resultado de lucha de pandillas y Juan Martín Granados, SEGOB, comente que desde hace 20 años se tienen 
identificadas pandillas en esa zona. Evidentemente no hay la comunicación necesaria entre las dos instancias de 
gobierno. (…) Ocultar la información de seguridad o inseguridad no da buenos resultados, a las cosas hay que 
llamarlas por su nombre y tomas las acciones necesarias. Ojalá y se vea así, porque la sociedad está asustadas, si 
recorremos colonias residenciales, cada vez es más “normal” que existan mallas eléctricas ya cámaras, se ha 
incrementado el robo a casa habitación. Esto no referido a las estadísticas oficiales, es simplemente el sentir 
ciudadano (…) sé que todos debemos poner de nuestra parte, cada quien lo suyo, pero que los esfuerzos deben ser 
coordinados por la autoridad y dar resultados pronto. (…) El inicio de la infraestructura de carriles confinados 
para el transporte público sobre Constituyentes empezó la semana pasada. Será algo complicado para los que 
transitamos por esa zona; sin embargo, es un buen primer paso. Pero algo que todavía está en el aire es la 
formación de la empresa operador (…) El gobierno debe fajarse y subir a los que quieran tomar el proyecto, a los 
que no, retirarles la concesión y buscar a empresarios que quieran arriesgarse y hacer un nuevo negocio, que sea 
de un nivel adecuado y transparente, dando un buen servicio a la población. Así que verdaderamente espero que 
Luis Bernardo Nava logre solucionar el “entuerto”. Ya pasó el tiempo de las amenazas y hay que entrar a las 
acciones. (EUQ, 4) 
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